
Mas bien no. Mesa redonda
de veinteaneras

d ebate: La mesa que hoy nos convoca es sobre la identidad,
sobre las identidades, y una referencia basica de la identidad
es el cuerpo. iQu6 onda con su cuerpo de mujer? ^En algun

momento de sus vidas, de nifiitas o de m^s grandes, desearon tener
cuerpo de hombre?

Mantis: Si, en situaciones especiales, me han dado ganas de
tener cuerpo de hombre, sobre todo cuando me he tenido que en-
frentar a cosas violentas. No necesariamente ser mas fuerte es ser
hombre, pero en la mayor parte de los casos los hombres son mSs
fuertes. En la adolescencia me daban muchas ganas de ser hombre
para salir igual que mi hermano; y en la actualidad me da mucha
envidia que los hombres no tengan la obligaci6n de tenerse que cui-
dar para no tener hijos, es decir, finalmente la que se embaraza es la
mujer. Me dan ganas de ser hombre para poder hacer lo que se me
venga en gana, para poder salir a la calle sin temor de ser agredida.

Pato: Yo si quise ser hombre cuando me di cuenta que mi orien-
taci6n sexual era distinta a la de las demis mujeres. Pens4 que hu-
biera sido mas fScil que aceptaran que yo amara a las mujeres si
hubiera sido hombre. Pero conforme pas6 el tiempo y me di cuenta
que no tenia nada de malo lo que yo sentia desech6 esa idea y me
acepte tal como soy, como' una mujer, que puede tener las mismas
posibilidades que los hombres, aunque no tanto la misma fuerza,
ahi nos diferenciamos de los hombres. Pero en cuanto a capacidad
es igual que en los hombres.

Erizo: No particularmente, s61o por detalles estupidos como
que no me dejaban jugar futbol o algo por el estilo.

Gata: Yo tampoco, nunca he sentido el deseo de ser hombre.
Tal vez alguna vez lo pens^ cuando me estaba muriendo de ganas de
hacer pipi o algo asi, pero no.

Hipop6tama: No s€ si ganas de ser hombre, pero cuando em-
pece a tener relaciones sexuales, me parecia que los hombres tenian
orgasmos con una facilidad maravillosa, que para ellos todo era mu-
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cho mas f̂ cil mientras que para mi era mucho mas complicado. Ese
era el tema de conversaci6n con las amigas: ic6mo se puede hacer
para Uegar?, iqu€ hay que hacer?, ic6mo podes hacer para que el
otro entienda que tenemos tiempos distintos? Me parecia que Ios
hombres en ese sentido tenian ventaja y que era muy envidiable:
siempre tenian orgasmos y rapidisimo y sin ninguna complicacion.
Nosotras no tenemos esa facilidad, necesitamos mas tiempo, y apar-
te hay que comunicarselo al otro. En esos momentos si que pensaba
que tener cuerpo de hombre hacia las cosas mSs fSciles. Despues me
di cuenta que no era tan asi.

Pantera: Al principio, sobre todo de nifia, cuando queria hacer
pipi no se podia, me tenia que aguantar y me tenia que ir hasta la
casa, no me gustaba que ellos si podian y yo no. Y tampoco me
gustaba cuando decian que no podias jugar a todos los juegos que
jugaban los ninos porque eras nifia. Yo siempre lo hice y a la fecha
siempre he hecho lo que he querido. Pero eso fue antes, creo que
ahorita ya no lo deseo.

Mantis: Tambien cada mes me dan ganas de ser hombre por-
que con la menstruaci6n padezco colicos horribles. Tal vez las ganas
no son de ser hombre exactamente, sino de que el cuerpo de mujer
no te de tanta lata.

debate: Peio en tdrminos de las cosas que les atraian, ic6mo
vivieron la identidad, sentirse nifias o sentirse nifios?, ^todas se sen-
tian nifias aunque pudieran ver la ventaja del cuerpo de los nifios?

Pantera: Yo no me sentia ni mujer ni hombre. Cuando leia algo
o me decian algo, lo tomaba para el lado que yo queria. Como que se
me olvidaba el sexo. Me acordaba de mi sexo cuando tenia conflictos
con las demas personas, pero en si a mi se me olvidaba. O sea,
nunca estaba consciente de mi sexo, no me sentia limitada ni queria
ser hombre, ni nada. Yo me sentia nada mas persona.

Erizo: Bueno, entre que tengo padres bastante liberales que
nunca me dijeron "no puedes hacer esto por ser nifia" y que soy hija
unica, yo no lo he resentido tanto. Si yo hubiera tenido un hermano
incluso en mi casa habria habido probablemente una diferencia en el
trato. Eso lo senti un poco en la escuela, pero induso ahi era bastan-
te solitaria. Ahi senti que no encajaba con los demis nifios; eso si, si
me daban una mufieca lo unico que sabia hacer con ella era jugar al
cirujano.
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Gata: Yo desde siempre me he sentido nina, yo era muy femeni-
na, de colita y vestido. Tengo una hermana, y tenia con quien jugar,
asi que nunca fue problematico para mi. Pero tambien jugaba futbol.
Nunca me pregunte si era mejor ser hombre o no. Yo era feliz asi.

Pato: A mi, cuando me regalaban mufiecas, no me gustaba ju-
gar con ellas; tampoco jugaba con los carritos o con los mufiequitos.
Cuando nne decian que me pusiera vestido no me gustaba. Pero no
sentia si era mujer u hombre, simplemente yo decia esto no me
gusta y solo me sentia un ser humano, claro que te empiezan a
cuestionar cuando no haces lo que te dice la sociedad, pero algo en
mi indicaba que yo no queria ser como las demas, sino simplemente
yo, y romper con lo establecido ayudo a definirme.

debate: iCual seria su rollo con las identidades?, ic6mo tuvie-
ron la tipica crisis adolescente de quien soy?, ique les paso, por
donde estaba el conflicto con la identidad o la definicion?

Mantis: La identidad creo que tiene que ver con lo que te dicen
de nina que eres. Es decir, cuando tu te planteas iquien soy?, y te
empiezas a contestar con las respuestas que los otros te estan dando.
Me acuerdo que en la escuelita yo era la nifia inteligente, la aplicada,
yo era la nina "diez". En la prepa me empece a preguntar: iquien
soy?: isoy la nifia bonita, la que se arregla, la nifia limpia? Para eso
entonces descubri que uno de mis tios es gay y empece a ver la cosa
sexual. Tengo un hermano actor, muy loco, que me metia mucho
rollo, y era cuestionar cada una de las cosas: la pauta de la sexuali-
dad, la pauta de si eres o no inteligente. Por eso digo que la primera
respuesta es conforme a lo que te dicen que eres y despues conforme
a lo que tu te vas viendo, vas midiendo tus fuerzas con los otros, y
ves si el parametro o la definicion que te dieron corresponde.

Hipopdtama: Creo que me pregunte sobre mi identidad cuan-
do empece a diferenciarme de mi mama. En las broncas con mi mama
fue cuando comence a definir mas mi identidad, y fue durisimo. Era
ver todo lo que yo no queria ser que ella era y darme cuenta que yo
era distinta y a la vez muy igual y preguntarme c6mo queria ser.
Sobre todo porque mi mama, a pesar de un discurso muy progresis-
ta, a veces era demasiado avasalladora: daba por hecho cuestiones
de mi identidad que yo todavia nc habia elegido. Por ejemplo, ella
suponia que a los trece afios lo mejor era ir a una ginecologa, pero
mientras tanto yo ni siquiera me estaba preguntando sobre mi sexua-
lidad y ya tenia mucha informacion. Ei>to para mi fue muy dificil
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porque era como que se estaba presuponiendo hacia donde iba y yo
a lo mejor ni me lo queria preguntar.

Por eso para mi et rollo de la identidad en la adolescencia su-
puso diferenciarme de lo que mi mama suponia que era mi identi-
dad. Era pensar: yo escucho todo esto, pero que quiero de lo que
estoy escuchando, qu6 cosas quiero preguntar a pesar de que ya me
contestaron todo y que cosas son las que me gustan y cuales no,
tengo toda esa libertad, pero que elijo. Yo sabia que queria ser mu-
jer, la pregunta era como. Esa fue mi gran crisis de identidad.

Gata: Mi primer problema de identidad de muy chica paso por
el hecho de que mis papas, los dos, son chilenos. Uno de mis pro-
blemas era que en mi casa hablaban raro, comian cosas raras. Al
principio yo no queria invitar a comparieros porque: "por que ha-
blan asi tus papas, y por que no s€ que..." Pero poco a poco se
votvio algo atractivo, porque finalmente a esta edad, a la gente le da
curiosidad, le entretiene y le divierte saber de otras culturas. Pero
cuando yo era chica si me producia bastantes problemas. Yo estoy
nacionalizada mexicana, con el total acuerdo de mis papas, y como
que ya decidi que la nacionalidad pasaba por arriba de mi.

Erizo: Una pregunta, cuando llegaste itenias problemas en la
escuela por et acento?

Gata: No. Llegue a los dos afios. En ese sentido no tuve proble-
mas, pero si en que mi casa estaba llena de artesanias y a mucha
gente se les hacia raro, o a lo mejor yo lo vivia asi. Despues tuve otra
problematica: mis papas son sociologos y decia: "yo no quiero vivir
en un escritorio". Si ser grande y trabajar es estar atras de un escri-
torio leyendo, no quiero. Estudiar medicina, estar en un hospital,
caminando en los pasillo sin escritorio, soluciono mis problemas.
Ademas, como mis papas son muy buenos en lo que hacen, yo siem-
pre opte por elegir lo contrario: por ejemplo, mi materia favorita
eran las matematicas; cuando yo decia: "me ayudas", no me podian
ayudar. Fue asi como me decidi por lo contrario.

En relacion a lo del sexo, nunca tuve ningun problema. En mi
casa mis papas apoyaron y dijeron: ustedes pueden hacer lo que
quieran. Nunca fue un problema para mi el genero y la sexualidad
tampoco; nunca vivi un cuestionamiento y de chica de repente tuve
amigas con las que jugabamos a tocarnos; pero lo vivi como algo
natural. Creo que eso es normal en la adolescencia.
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debate: iTu primera reflexi6n sobre tu identidad fue: soy chile-
na o mexicana y la segunda fue que quiero estudiar?

Gata: La segunda fue como voy a vivir. Si ser grande es asi,
estar como mis papas leyendo el domingo todo el santo dia...

debate: Y ahora que te tocan turnos y turnos inacabables en el
hospital ino extrarias leer un domingo?

Gata: No, no. A mi lo que me pasa es que cuando estoy en el
hospital me entretengo mucho. Ya que salgo digo "jchin!, no fui a la
fiesta" o "no fui al cine". Dentro del hospital es una cuestion muy
activa y tambien intelectual: tienes que estar leyendo, pensando,
pero distinto. Yo pensaba: mi papa ya escribio un libro, pero para
qu6 sirve; en cambio a nivel paciente, aunque sea inyectar o hacer
alguna cosa muy sencilla, tiene un efecto.

Erizo: En mi caso, coincido con Gata, solamente que cambian
los soci61ogos por psicoanalistas. Yo Ilegu4 a Mexico mas grande, a
los cinco afios, y si tuve problemas serios por el acento. Eso me hizo
muy solitaria desde muy chiquita. La verdad es que no me identifico
con nadie.

debate: ^Entonces tu primera reflexi6n o crisis sobre la identi-
dad la tienes al llegar a Mexico porque te hacen sentir extranjera?

Erizo: Si, mas bien mi sensacion fue de iqu6 rayos esta pasan-
do? La crisis de identidad la pas6 antes de la adolescencia y antes de
que la sexualidad entrara en juego, la pase a los cinco afios. La
cuesti6n vocacional, cuando la resuelva les aviso. Digamos que opte
por la-literatura mas por una cuesti6n de indecision, que por una
cuesti6n de decision; es algo que me gusta y de lo cual probable-
mente no voy a vivir.

Pato: Para mi la unica reflexion de pequefia fue respecto a mi
orientacion sexual. Yo veia a las parejas y sentia que no encajaba ahi;
me empece a cuestionar ique onda?, ^quien soy?, solamente se ha-
bia de heterosexualidad y nada mas. Si fue un conflicto tremendo
para mi vivir la nifiez y la adolescencia sin saber nada acerca del
tema de la homosexualidad. En mi casa no se hablaba nada del tema,
o si se hablaba era criticado. Todos son religiosos y yo por ese lado
no lo podia abordar. Tuve que pasar por la heterosexualidad para
darme cuenta que por ahi no iba lo que yo sentia. Fue un gran pro-
blema, porque yo no soy heterosexual. Yo conozco lo que es la hete-
rosexualidad y me quedo con el lesbianismo y no es cuesti6n de
opci6n, sino de orientacion y es lo que he sentido toda mi vida.
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debate: iCuando fue tu crisis, a los doce o trece anos?, ^te gus-
taban las chavas o no te gustaba nadie especial y sabias que tenias
que salir con chavos?, icomo fue vivencialmente?

Pato: En mi caso hablo de nina, de los cinco o seis anos. Desde
que recuerdo jugaba con ninas y sentia algo y los ninos no me llama-
ban la atencion para nada. Fui creciendo y con la costumbre de que
tienes que tener novio, andaba con ellos, pero de eso a sentirme
bien, no. Hasta que anduve con una chava a los 18 anos, entonces
me dije: jestoy viviendo, estoy sintiendo!, y diferencie una relaci6n
con un hombre de una con una mujer.

debate: lY ahi tuviste crisis de identidad, en el sentido de decir
"ya me reconozco" o "jhijole, soy lesbiana!"?

Pato: Fueron dos crisis distintas: crisis antes de no saber nada y
de sentir que eres diferente a las demas personas y crisis en el mo-
mento en el que te reconoces, que implica enfrentarse y asumir qu6
es realmente lo que sientes. Si, son dos cambios que suelen pasar
todas las chavas y chavos que amamos a alguien de nuestro mismo
sexo. Y si, nos enfrentamos con la familia, con la escuela, con el
mundo entero, pero nuestra orientaci6n sexual no es algo impuesto,
nosotras nos cuestionamos realmente.

Mantis: Yo creci en un mundo de puras mujeres, en un colegio
de monjas donde las que cocinaban, cambiaban los focos, barrian,
resolvian los problemas de carpinteria, todas eran mujeres. Ademas
en mi familia solo habia un hombre, mi hermano. Entonces creci con
mujeres muy fuertes: las monjas eran energicas y autoritarias y mi
mama tambien. Eso te forja mucho la identidad. A ml me causa
problema cuando escucho hablar de una mujer debil, una mujer que
se deja golpear por el marido. Mi mama abandono a mi papa porque
mi papa le queria pegar, y eso a mi me ha marcado mucho. Ser una
mujer fuerte, que hace lo que quiere y que es autosuficiente econ6-
micamente, era una cosa que mi mama nos refregaba siempre: tie-
nes que estudiar para no depender de un hombre. No es que todos
los hombres sean malos, pero si es necesario que seas autosuficiente.
Eso a mi se me quedo muy marcado.

Pantera: A mi la sexualidad no me llamaba mucho la atencion.
Tuve un novio porque siempre andaba conmigo, entonces me hice
su novia. Me caia bien y me dijo: "vamos a ser novios" y bueno,
acepte. Pero no me gustaba ni que me tocara ni que me besara ni
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nada; pero anduvimos un buen rato: dos afios. Antes no me sentia
mujer, me sentia persona, y por eso tuve muchos problemas en la
casa, con mis hermanos y con mis hermanas. Ese fue un conflicto de
muchos afios.

De mas chica me dejaban hacer lo que yo quisiera. Con mi
hermano que me lleva tres anos, despues hay otro que me Ueva
cuatro, y siempre jugabamos parejo. Aunque el por ser mas grande
tenia mas iniciativa, nos ibamos a andar en bicicleta, todo era igual y
el tambien lavaba los trastes. Ya que el salio de la secundaria y yo
entre a la secundaria, entonces empezo la division. Entre a la secun-
daria a los trece afios, y ahi se noto mucho la diferencia. Me decian:
"el es hombre y puede hacer lo que quiera y tti tienes que hacer el
quehacer". Antes siempre era parejo y siempre jugabamos igual. Y
de ahi empece a decir "jnooool, esto noooo" y empezo un conflicto
muy fuerte porque yo dije "yo no le sirvo ni a el ni a los otros".

Ahora ya no se meten conmigo, pero hasta los 18 afios fue una
lucha terrible. Nos dejamos de hablar: yo no les hablo ni ellos me
hablan a mi. Tengo cinco hermanos, y con tres de ellos no hablo
porque yo no les quise servir. Yo tambien queria salir y no lo pudie-
ron soportar, tuve un enfrentamiento muy fuerte con ellos. Tambien
lo tuve con mis hermanas porque como yo no iba a lavar y ellas si,
pero finalmente mi mama acepto, mis hermanas tambien y ahora
mis hermanos lavan su ropa o al menos mientras estuvieron solte-
ros. Y yo decla que no, que teniamos los mismos derechos.

debate: ^Te decian feminista?
Pantera: No, me decian Juana Gallo y a la fecha ya me quedo el

apodo, o Mari, por marimacha. Todo el mundo me conoce por lo
mismo y toda la familia sabe que yo soy asi y ya.

debate: ^Cuando oiste hablar de feminismo?
Pantera: Hasta la Universidad.
debate: Ŷ cuando oiste hablar no identificaste tu experiencia o

tu rebeldia con eso?
Pantera: Si, y despues todo el mundo me tachaba: "jah!, que

feminista" o "feminismo es lo mismo que machismo"... y todo ese
roUo. A la fecha, siempre que hablo sobre mis derechos me dicen
feminista.

debate: lY te gusta la etiqueta o no la usas?
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Pantera: Pues, me agrada, pero yo creo que no lo soy, porque
para mi el ser feminista es ser militante. Creo que me falta mas
preparacion, mas iniciativa para decirlo.

debate: lY alguna de ustedes se dice feminista?
Mantis: Yo. Me considero feminista desde que conoci a una

maestra en la Universidad. Conocerla fue asi como \boom\, el des-
lumbre. Ella llego el primer dia de clase y dijo: "yo soy feminista", y
eso fue como un romper con todo. Alguien que dice ser feminista y
nadie la abuchea; claro, era la profesora; pero para mi fue muy im-
portante conocerla. Despues otro profesor me dio clases y fue muy
fuerte que un hombre se dijera feminista frente a un salon atiborra-
do de setenta monos. Que dos personas que atraian mucho la aten-
cion de la facultad por ser inteligentes, sensatos, etc., se dijeran
feministas en publico a mi me dio mucho valor como para decirlo
tambien, ademas de que me dieron parametros para explicarlo, por-
que tu puedes decir "soy feminista", te puedes querer endilgar el
mote y no saber que significa.

Despues, cuando llevaba publicaciones feministas a mi casa y
mi hermano las veia decia que eran pura subversion. Con mi herma-
no tuve algunos enfrentamientos porque no queria lavar ni cocinar,
pero eramos tantas mujeres que no podia hacer valer ese derecho
que argumentaba.

Hipopotama: Empece a decir que era feminista en Mexico por
varias cosas. Una, porque en Buenos Aires no era necesario, no ha-
bia discriminacion directa, podia ir, venir, hacer, deshacer y no tenia
ningun impedimento por ser mujer. Cuando llegue aca una de las
cosas que a mi mas me impacto de Mexico fue el lugar de la mujer.
Fue un shock y fue mi gran enojo con Mexico. Empece a sentir un
monton de cosas por primera vez: miedo a andar por la calle, miedo
a que me tocaran, me violaran, me dijeran lo que se les ocurriera y
todo como si fuera lo mas normal.

Esa experiencia fue muy fuerte y me dio la posibilidad de ver
que era esto de sentirse mujer en un lugar donde una no la libraba
tan facil.

Por el otro lado, en Mexico es la primera vez que empiezo a
vivir en pareja y me vuelvo a preguntar algunas cosas sobre que
lugar quiero como mujer, cuales son los roles...

debate: ^Como quien lava los platos, por ejemplo?
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Hipopotama: Yo no iba a preguntar quien lava los platos por-
que esa era una pregunta que en la pareja ya estaba contestada:
lavamos los dos..., pero si iqu6 pasa con el dinero? Creo que eso fue
lo mas dificil, tenemos que poner los dos por igual, no quiero que el
ponga mas plata porque si no, me va poner limites, y que pasa si yo
quiero gastar dinero en esto y €1 no, etc. Cuando llegamos, no tenia
dinero; mi pareja habia pagado casi todo, aunque no me mantenia,
porque yo trabajaba. Pero si estaba en inferioridad de condiciones y
para mi eso fue muy fuerte. Ahi empece a preguntarme cosas que
no habia tenido la necesidad de preguntarme antes y de una forma
mucha mas directa.

Sumado a eso, mi prima mexicana es feminista, lo cual hizo
que todas esas preguntas me las respondiera mas alia del psicoana-
lisis o de una charla con amigas, desde un marco mas teorico. Ade-
mas empece a ver como ella hablaba con sus amigas y que pasaba,
c6mo las mujeres hablaban de sus cosas, como tenian problemdticas
propias. Eso para mi fue un respiro: si hay temas de la mujer, hay
cosas que tienen que ver exclusivamente con nosotras. Ese fue mi
gran descubrimiento: hay cosas que tienen que ver con las mujeres y
que tenemos que ponernos a pensar, y que se deben poder pensar
de otra forma; debe haber categorias distintas para hablar que las
universales que en algunos momentos no me alcanzan. Descubri
que no soy a la unica mujer del planeta que le suceden. Para mi el
feminismo fue todo esto.

debate: ^Alguna de ustedes tiene una relaci6n asi con sus ami-
gas de hablar tan asi a calzon quitado de sus cosas?

Mantis: En la Facultad, hicimos un grupo, y la platica derivaba
siempre en chismes de placer y sexo. Para suerte o desgracia mia, yo
les contaba mis intimidades porque estaba fascinada de tener un
auditorio cautivo. Las chavas preguntaban: "oye, icomo le haces
asi, como le haces asado?" Perder ese grupo fue terrible, fue una
perdida muy importante. Habiamos pensado terminar la carrera,
irnos a otro pais a estudiar y algunas fueron y se embarazan como
unica salida a todo el desmadre de deber materias de la facultad y
de la incomprension en su casa.

Para mi signified mucho todo ese periodo en el que al mismo
tiempo que luchabamos en contra de que no nos subieran las cuotas
en la Universidad, platicabamos de todo. Ese espacio lo perdi, y
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algunas estamos empezando a recuperarlo; han cambiado las condi-
ciones, ya no es la Universidad la que nos junta, sino que son nues-
tras voluntades.

Gata: Yo tengo una amiga desde que tengo 12 anos y me ha
sido suficiente. Con ella platico y con mi hermana tambien, porque
es mi amiga.

Pato: Yo tengo muchas amigas lesbianas y heterosexuales con
las cuales puedo platicar abiertamente. Continuamer\te voy al C16set
de Sor Juana, que es un espacio para mujeres, y alii se dan talleres y
sacamos todo lo que traemos: hablamos sobre identidad, sobre roles
sexuales, sobre dependencia, y estamos siempre meditando acerca
de lo que queremos.

Pantera: Yo al contrario. No tengo muchas amigas y ademds se
escandalizaban cuando yo empezaba a tener curiosidad, dudas, in-
quietudes. Normalmente yo tambien soy solitaria. A veces estoy con
las chavas del deporte, y las chavas con las que estuve conviviendo
de piano no, se escandalizan demasiado; con mis hermanas tampo-
co puedo hablar.

debate: A quienes entramos al feminismo hace mas de veinte
anos nos sorprende mucho que sean tan pocas las chavas de la edad
de ustedes interesadas en el feminismo o asumidas como feminis-
tas. lEs porque ya no lo necesitan, porque estSn viviendo la vida de
otra manera? Una de las intenciones de la mesa era ver qu6 pasaba
con esta cosa de la identidad de ser mujer, con el feminismo, por
que no se sienten feministas. Entiendo lo que dice Pantera, que para
ella feminista tiene la connotacion de activista, de militante. Pero
bueno, tu que eres hija de una feminista...

Gata: Para empezar, a ml desde chica no me interesa la politica,
ni cosas asi. Por la raz6n que dije, mis pap^s son exiliados y yo dije:
yo no quiero meterme en esos rollos. Por lo que veo a mi alrededor,
a mucha gente joven no le interesa mucho la politica, por lo menos
entre mis amigos. Uno habia y dice y critica, pero nunca vas a ser
del PRI o del PRD, como que es algo muy externo. En relacion al
feminismo, como hasta el momento no he tenido problemas por ser
mujer, quizas he tenido pequefios obstaculos, pero tambien a veces
han sido hasta privilegios, no me lo he planteado. Al ser medico yo
he sentido ser mujer como algo mas de privilegios que de obstacu-
los, te dicen oye, como lo hiciste y no s€
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En mi casa mi mama es feminista y cuando habia de repente yo
digo "eso es demasiado rollo para ml". Yo si leo debate, me entretie-
ne y todo, pero no es tanto como para decir "yo soy feminista". Mi
papa es feminista, tal vez porque su mama era demasiado antifemi-
nista. Mi papa lava los platos, barre, es muy igualitario. Por eso
nunca he tenido esa necesidad.

Erizo: Yo igual que Gata, y tambien por la experiencia politica
de mis padres, que yo si recuerdo, la vivi bastante mas clara, tengo
bastante resistencia hacia cualquier cosa que pueda meterme en lios.
Para empezar, creo que en esta generacion hay un fomento del indi-
vidualismo, donde las cosas no pasan tanto por si soy hombre o soy
mujer, sino por si soy tal individuo. Sospecho que eso tambien tiene
algo que ver con el hecho de que hay pocas mujeres de esta genera-
cion que se declaren feministas. Yo en lo personal me considero
individuahsta, en el sentido de pensar en los problemas y las situa-
ciones como individuales mas que grupales, no en el sentido de yo
primero, segundo y tercero.

Pantera: En mi caso, vuelvo a repetir, se escandalizan si tii les
dices que eres feminista y se asombran y piensan que tienes toda la
libertad del mundo. Me fue muy dificil encontrar a chicas con las
mismas inquietudes que yo; creo que fue hasta saliendo de la Uni-
versidad apenas, porque ni en la Universidad. Alli yo platicaba con
las chavas y no tenian ningun interes.

Hipopotama: Creo que hay bastante fobia a las definiciones.
Antes la gente se casaba mas con las causas, mihtaba y era activista,
si alguien simpatizaba con algo, se tomaba como palabra santa. Creo
que hay una cosa fuerte en nuestra generacion de decir: "no, no
somos cien por ciento tal cosa ni nos casamos con alguna ideologia
en particular". Pienso que esto hace que uno no se defina, por las
dudas de quedar etiquetado. Y tambien siento que hay un poco de
miedo, de temor a decir soy feminista. Yo lo digo cuando estoy fren-
te a un machista, lo hago para diferenciarme. Y lo digo mas en Mexi-
co, para dejar claro que estoy en contra del lugar que ocupa la mu-
jer, del maltrato, etc. Quizas en otro contexto diria que soy otra cosa.

Mantis: Pero ademas del miedo a ponerse motes hay ignoran-
cia. Es decir, hay un mont6n de gente, estoy segura que mas de la
mitad de la poblacion, que no sabe, o lo sabe de manera muy tergi-
versada, lo que significa o signified ser feminista. En terminos de la
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poblacion, para mucbos, ser feminista puede significar ser macho-
rra, ser lesbiana. Como el chiste: no me voy a casar con una mujer
inteligente porque todas son feministas o lesbianas; casi casi como
sinonimos. No se tiene una idea clara de lo que significa, de lo que
implica.

Gata: Yo no creo que la nuestra sea una generacion con miedo,
al contrario, creo que la situacion ahorita es mas dificil que antes. A
mi se me hace una eleccion mas facil decir soy comunista o soy algo
porque finalmente tienes quien te guie, quien te diga que hacer. Yo
no me considero ni priista ni nada, por definicion yo soy apolitica y
creo que no es por ignorancia, al contrario, el hecho de ser mas
informado te bace ver que ningun grupo es una opcion.

debate: Eres apartidaria.
Gata: Entre mas leo o busco o hago, no hay nada que encaje

conmigo. Obviamente es mas facil no ver otras cosas cuando eres
mas chica; a los 18 afios puedo decidir ser feminista o comunista o lo
que sea. Ahora yo creo que influye mucho el pasado de mis papas.
Pero finalmente la gente con la que convivo en la Universidad, la
gente con la que me veo desde chica, comparte lo mismo. Nuestra
lucha es una lucha mas que nada por estudiar, porque ahorita nece-
sitas tener maestria, doctorado, para poder tener un puesto. Por eso
creo que la situacion es mas dificil. Mis papas se casaron a los 22
afios y dicen "yo me compre mi departamento" y "yo tenia mi dine-
ro". Yo no me puedo comprar ni un chicle, nada. Como la situacion
es mas dificil, eso te lleva a ser mas individuahsta.

Mantis: Yo no queria decir que todo el mundo sea ignorante. Yo
no hablaba de la gente informada, sino hablaba de la gente que
trabaja en fabricas, del pueblo.

Erizo: Una cosa que puede ser interesasante, es el hecho de
que en realidad de tu generacion a la nuestra, en los ultimos 20
afios, el periodo formativo se ha ampliado en mas de 10 afios. Antes
se casaban a los 18, 20 o 22 afios, que era la edad normal para casar-
se; en este momento, a los 22 afios estas terminando la licenciatura,
te falta el servicio social, la tesis, la maestria, el doctorado y enton-
ces tal vez empieces a pensar en que haces. Antes era poco frecuen-
te que las mujeres se fueran de la casa a vivir sola. Yo estoy viviendo
sola porque mis padres me dijeron: nosotros hicimos la experiencia
de la vida independiente, creemos que es una experiencia impor-
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tante, vete, aunque te tengamos que mantener fuera de la casa es
importante que est^s fuera de la casa, pero si yo tuviera que mante-
nerme por mi misma, no podria hacerlo.

debate: Yo puedo entender que en este momento de crisis poli-
tica y de desesperanza la juventud entre los 20 y los 30 afios este
asqueada de la politica, del PRD, PRI, PAN. Puedo entender lo que
Gata llama ser apolitico en ese sentido. Pero al mismo tiempo oigo lo
que dicen algunas chicas que trabajan conmigo en la oficina o Hipo-
p6tama, que si padecen el machismo (a lo mejor tu no lo padeces
tanto porque andas en auto) y creo que el feminismo es distinto de
cualquier otro ismo, de comunismo, incluso, de neoliberalismo. Como
que habria una parte mas vital de como vives el ser mujer. En tu
caso Gata, yo siento que eres una chica linda, inteligente, estudiosa,
que estas en una carrera donde, aunque cada vez hay mSs mujeres,
las mujeres siguen siendo raras. Tal vez por eso puedes haber recibi-
do un trato distinto, rayando mas en el privilegio que en la discrimi-
naci6n, pero no puedo pensar que nunca, en algun momento de tus
23 afios, hayas visto los estragos del machismo...

Gata: Mira, yo podria decir que soy feminista, pues soy de las
que estoy en el Hospital de la Mujer y me paso una hora junto a una
sefiora de Oaxaca convenciendola de que se ponga el DIU. Para mi
eso no es ser feminista, lo tomo como una reacci6n 16gica de ayudar
a la gente. Ser feminista una lo puede hacer desde muchos puntos
de vista, desde ser arquitecta, ser medica, ser soci61oga, ser lo que
una quiera y asi ayudar a la mujer. Pero no diciendo que eres una
martir, o eres no se que heroina. Finalmente, esas cosas a mi no me
importan.

Con la gente pobre e ignorante que no se puede defender me
paso el tiempo necesario para que comprenda algo. Creo que eso
seria feminismo, aunque yo no lo identifique como tal. Pero yo lo
hago como algo 16gico, no como algo extraordinario.

debate: Y tus compafieros medicos ^lo hacen? iTu te das cuenta
que eso es algo que tu haces y que en general los otros no hacen?

Gata: En general, las mujeres lo hacen. Ven a una sefiora con
doce hijos y la tratan con cuidado. Tal vez yo si me tardo una hora en
convencerla. En cambio, si a un compafiero mio la sefiora le dice "no
quiero el DIU", 61 dice "que bueno, porque me voy a dormir". En el
hospital a mi me dicen: "pero ya du^rmete". Probablemente en ese
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tipo de cosas si soy distinta, pero a mi no me gusta decir soy feminis-
ta porque para mi son cosas como 16gicas. No es tanto porque sea
mujer, ya que a un sefior que es diabetico me paso media hora para
convencerlo de otra cosa. Es simplemente una cosa de ayudar.

debate: Pero tus compafieros hombres, los de tu generacion
itiene esa sensibilidad?

Gata: No.
Hipopdtama: Uno puede decir esto lo hago por sensibilidad,

por ayudar, en vez de decir porque soy feminista. Yo pienso que al
decir que una es feminista o al decir que tal actitud es feminista estas
ddndole un lugar especial a algo. No s€ en qu6 consiste el feminis-
mo, no he leido casi de feminismo, no s4 su historia, sin embargo
empece a querer decir que era feminista para que el nombre, con
todo lo que significa, no se pierda, para que se quede y para que las
reivindicaciones de las mujeres tengan algo que las aglutine, para
que no se olvide que existen. Para mi si tiene que seguir existiendo el
feminismo y creo que no hay que cambiarle el nombre. Esa palabra
significa muchas cosas y no hay ninguna que la reemplace. A los
otros ismos yo los quitaria, los reemplazaria, me los olvidaria, pero el
feminismo no, porque entre que las cosas de las mujer siguen sin
tener un lugar concreto, ni un lenguaje especial, si sacamos la pala-
bra feminismo las cosas que tienen que ver con la mujer seguirSn
siendo sustituidas por categorias universales o que tienen que ver
con otras cosas.

Erizo: Una de las cosas que yo siento con eso de definirse con
un nombre y asumir una causa, una de las cosas junto con otras
para resistirme a decir esta es mi causa, es que creo que a nuestra
generaci6n nos toco ver como las grandes causas de los 60 se desin-
flaron como globo despues de caer sobre un alfiler. Por poner un
ejemplo que no tenga que ver ni con el feminismo ni con nada. Una
de las primeras personas alrededor de los anos setenta que decia "la
informatica para todos" era el sefior Billy Gates, dueno de Microsoft.
A nosotros nos toco ver como esas grandes causas, esos grandes
ideales, la gente los dej6 atr^s, cambi6 y francamente creo que les
hizo mas dafio dejarlos atras que si nunca se hubieran identificado
con ese nombre.

Hipopotama: ^No se puede ver el feminismo como algo cotidia-
no, no como una gran causa? Tiene un nombre pomposo, pero no lo
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es. Para mi no es una gran causa con la que me caso, es un espacio
vital. Estoy de acuerdo con lo que dices Erizo, pero creo que al femi-
nismo no se lo puede equiparar con otras reivindicaciones.

Erizo: Yo reconozco la necesidad de un espacio para las muje-
res, de que hay una serie de cosas comunes a las mujeres, pero el
nombre de feminismo no me gusta. El problema del feminismo es
que el nombre mismo es un nombre excluyente, esta dejando afuera
a la mitad de la humanidad y no puedes cambiar a la mitad de la
humanidad sin afectar a la otra mitad. Necesitamos un nombre que
integre las dos cosas.

Pato: Yo cuando escucho la palabra feminismo, no estoy muy
bien informada donde empieza, d6nde termina. Yo estaria a favor
de rescatar el valor como mujer de hacer cosas en favor de la mujer,
de que se de informacion politica, social, cultural y que se engran-
dezca el valor que tenemos como mujeres. Yo estaria a favor de tra-
bajar por la mujer. Cuando escucho "feminismo", pienso en la lucha
por la igualdad entre hombres y mujeres y en la heterosexualidad. Y
de alguna manera me gustaria que las mujeres se dieran cuenta de
su situacion y no dependieran tanto, pero me alejo, pues no es mi
caso, porque yo no vivo una situacion de roles sociales.

Pantera: Una cuestion; dices que una relacion homosexual es
de igualdad, pero para mi el machismo no es nada mas lo que hacen
los hombres a las mujeres sino hombres se lo hacen a hombres y
mujeres a mujeres y a hombres. Para mi el feminismo es una actitud
en pro de los derechos de la mujer, que no porque seas mujer te van
a limitar. La mujer es machista, la mujer prolonga el machismo. Por
eso tambien el feminismo no somos nada mas las mujeres, sino tam-
bien los hombres.

Yo nunca he llevado una relacion con una chica, pero creo que
tambien se puede dar el machismo entre mujeres. No creo que una
relacion lesbica excluya el machismo.

Pato: Claro, los roles siempre estan presentes y de alguna ma-
nera cargamos con toda la educacion que nos han ensefiado. El
machismo es un modelo que tenemos, que ha existido siempre, y si
lo retomamos. Pero algunas estamos en contra de eso, y tratamos de
modificar nuestra relacion. He tenido varias novias, pero no me ha
tocado vivir en pareja con una chava, y los comentarios que he escu-
chado de amigas que ya viven juntas, es que cuando las dos traba-
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jan, las dos aportan dinero y el quehacer lo hacen las dos, no hay
quien sea la que manda, las dos son iguales, no hay quien sea la
"marida".

debate: Tal vez lo de la igualdad esta un poco idealizado, pero
si debe ser distinta una relacion entre dos mujeres. Creo que en
cada relacion amorosa siempre hay uno que es mas amante y otro
que es mas amado, uno que se deja querer mas y otro que quiere
mSs, uno que esta mas afuera, en el mundo y otra mas en la rela-
ci6n. En las relaciones entre mujeres me ha tocado ver, mujeres
cuarentonas de mi generaci6n, que es muy lejana a la de ustedes, la
relacion que tienen, aunque pueda haber una cuestion de poder,
comparada con la relacion con hombres si es mas alivianada.

Pantera: Un dia me ocurrio algo curioso. Fui al Cervantino con
una amiga; ella tenia su chavo, yo el mio. Cuando estabamos alia, yo
no lo podia creer, ella me trataba como si yo fuera chavo: queria que
yo le diera la parte de la banqueta, que yo llevara el dinero, que le
hiciera muchas cosas. Yo dije "no puede ser, no entiendo esto, si
somos amigas". Yo me quede muy sorprendida, es mas, volvi aborre-
ciendola, me cayo gordisima. Ella queria seguir siendo la consentida.

Mantis: Regresando al asunto de si los ideales se han caido o
no y qu6 actitud se toma frente a ideales caidos o causas perdidas,
yo tengo una posicion distinta. Cuando yo llego a la Universidad y
me hablan de los jovenes que intentaron cambiar el mundo y no lo
pudieron lograr, lo linico que se me ocurre pensar es: "ni modo, se
equivocaron, igual nos dieron ideas y hay que seguirle". Porque a
ellos les fue mal, no voy a dejar de hacer algo que a mi me toca muy
de cerca. Independientemente de que ellos se hayan equivocado yo
tengo un lugar en el mundo y hay cosas por las que si me gustaria
levantar la voz.

No se si es una actitud familiar. Quizas porque naci en una
familia muy caotica, con crisis constantes a las que habia que sobre-
ponerse de una manera u otra, y despues de cada crisis uno se
renovaba, pero a mi no me parece suficiente el argumento de que se
cayeron las Utopias. Yo estoy del lado de la gente que si intenta
tener una posicion politica, que intenta decir cosas.

Erizo: Quiero aclarar: yo no dije que todos los jovenes dicen
"mueran las causas porque se poncharon", sino digo que lo que
predomina es el cinismo. Somos una bola de cinicos, entre cinicos y
egoistas, que no creemos en nada, ya no hay nada sagrado.
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Mantis: Yo puedo entender que no hay nada sagrado, pero aqui
a lo mejor se me puede tachar de idealista, lo que yo diria es: no hay
nada sagrado y por eso mismo tenemos la oportunidad de construir-
lo todo. A mi esta situaci6n de crisis me hace intentar ver por d6nde
pueden ir mejor las cosas. La otra opci6n que tengo es el suicidio, si
no le quiero entrar a la vida, si no le quiero echar ganas, voy y me
pego un tiro.

Gata: Tampoco es tan dramitico. Una cosa es lo que uno es, y
obviamente cada cual lucha por si mismo. Yo hablaba de cosas de
grupo, en la Universidad, en la escuela, ahi ya no hay un ideal. En
el futuro lo que a mi me gustaria que fueran los ideales, son cosas
que finalmente no tienen discusi6n, como la ecologia, la educaci6n:
en este tipo de cuestiones no hay tanta discusion como las cosas de
economia o como las formas de dirigir un pais. Hay gente que era
comunista hace 20 afios y ahorita es del PRI. Tal vez en 20 afios la
gente se va a preocupar por cosas por las que realmente hay que
preocuparse.

Mantis: Las cuestiones que para ti son incontrovertibles, que
no tendrian por qu6 ser criticadas, la educaci6n, la ecologia, no son
posibles porque existen un mont6n de intereses en el sistema; de-
fender la ecologia no es posible porque existe gente con mucha lana
que controla las materias primas y esas cosas est^n en el terreno
politico. Ademas, da mucha flojera ponerse de acuerdo; a mucha
gente no le gusta exponer sus argumentos y ponerse a pensar de
qu^ se trata la posici6n que va a sostener.

Gata: Por eso es mas facil hacer cosas sola. Yo, aunque sea
solita, por lo menos voy a ayudar a esa sefiora. Lo voy a hacer, y si
puedo plantar un ^rbol frente a mi casa estoy ayudando y punto.
Las pocas veces que he tratado de hacer otro tipo de cosas, mas
colectivas, para mi ha resultado una perdida de tiempo.

debate: Me recuerdas al personaje de la liltima novela de Ange-
les Mastretta, que es una chava que vive aterrada frente al mundo
de la politica a principios de siglo en Mexico; ella es m6dica y dice
"yo quiero salvar vidas, yo quiero algo asi concreto". .

Pantera: La indiferencia de parte de los j6venes depende de
d6nde estemos hablando y de cuindo. No es lo mismo hablar de las
chavas de mi colonia, de las del deporte o de la Pacultad. Ademas,
en el 88, en la escuela donde yo fui, los chavos estaban metidisimos
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en el movimiento y muchos fueron grilleros. Ahorita no existe un
gran movimiento, pero si existen muchos movimientos. Por ejemplo,
hay marchas. Ahi en el CCH, la gente se reunia y trataba de hacer
equipos, grupos sobre todo. Yo iba en el tercer turno, y la mayoria
trabajaba y estudiaba y tenia que mantenerse; se reunian y hablaban
sobre politica. No se que se hizo de ellas, pero vuelvo a repetir, no
creo que sean indiferentes. Ahora, sobre feminismo iqu€ pasa con
esas chicas de esa clase social, del CCH? La mayoria lo que quiere es
primero ganarse el pan, tener con que mantenerse; una de las salidas
tambien es casarse. Entonces el feminismo les suena muy raro, muy
distante porque lo primero que necesitan es salirse de su casa y man-
tenerse o conseguirse qui^n las mantenga. De mis compaiieras, la
mayoria ya se cas6 y tienen como tres hijos. Yo tenia una amiga
desde la primaria y a los 18 anos ya tenia 5 hijos. Realmente el femi-
nismo estS muy lejos para ellas, es algo como ique onda?.

A mi la palabra feminismo me llego en la Universidad. Antes
no se usaba esa palabra; mSs bien hablibamos de inquietudes, de
cosas que nos preocupaban. Lo que mis le preocupaba a mis com-
paiieras era trabajar, al menos terminar la escuela, el CCH, y muchas
de ellas terminaron casandose y teniendo hijos.

Ahora dentro del deporte, del squash, las chicas con las que he
convivido son de otra clase social. Yo soy de las mas pobres...

debate: I?OT que dices que eres pobre?
Pantera: No tengo papa, mis hermanos son mecinicos; aunque

las mujeres todas estudiamos una carrera, los hombres no. Yo creo
que fue asi porque mi mama estudid hasta el tercero de primaria; no
pudo estudiar mas, tuvo 13 hijos. ^En qu6 podia trabajar mi mamd?
Creo que eso a las mujeres nos motiv6 a superarnos, Los hombres
tuvieron mucha suerte, pues uno de los tios les dio un taller meci-
nico y ahi se quedaron. Como a las mujeres no se les dio nada,
buscaron por todos lados. Pero vuelvo a lo del deporte. Es algo muy
curioso, esas chicas tienen squash en su casa y todas estan muy
arregladas, y no tienen inquietudes. Si yo quiero estudiar, estudio,
si quiero trabajar, trabajo y si quiero hacer deporte, lo hago, pero
ellas realmente no estan haciendo lo que quieren, bueno, yo asi lo
veo. Estan haciendo lo que sus familias les dejan hacer o Io que les
es permitido hacer, Cuando me ponia a platicar con ellas, porque yo
vivia una situacion totalmente diferente, me decian cosas impresio-
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nantes; por ejemplo... una chica con la que estuve entrenando hace
dos afios me decia que era virgen y se sentia mucho porque era
virgen; me presumia que los chavos iban y hablaban con su papa,
pedian permiso para ser novios. Y yo le pregunte: "ipor qu6 te sien-
tes tan bien con eso?" y dice: "es que soy como princesita"; y le digo:
"pero esos son los ideales de tus papas, eso de que tienes ser nifia
buena". Eso se da mucho ahi, en el ambiente del deporte. No les
interesa que las mujeres no tenemos los mismos derechos de los
hombres, tienen muchas cosas materiales y no les preocupan otras
cosas; estan contentas porque se van a casar y van a tener hijos.

Las chavas de la Facultad tampoco tienen intereses; para la
mayoria era estudiar mientras se iban a casar, al menos en el turno
de la mafiana, donde yo estudie, era asi. No se sentian Hmitadas, no
les preocupada tampoco tener muchos novios; la preocupacion era
si tuviste relaciones con uno como vas a tener otro y otro, otro; "ique
va a pasar contigo!" Como que las relaciones te rebajaban, eso era.

Gata: Muchas veces nosotras decimos "ay qu6 horror la sefiora
que tiene hijos y no trabaja". Yo conozco muchas compafieras para
quienes el hogar es lo maximo y son felices alli; al contrario, me
dicen "^vienes de guardia? jpobre de ti!" Cada quien tiene su con-
cepto de felicidad muy diferente.

Pantera: En esto del deporte es muy curioso que yo haya desta-
cado mas que ellas, que desde nifias tenian todo. Yo creo que desta-
que porque ellas hicieron exactamente lo que les pidieron, nunca
hubo rompimiento de decir "yo quiero esta cosa, no quiero lo que
me estan pidiendo". Mi caso fue distinto, porque fue algo que yo
elegi, que decidi y que tuve que alcanzar. Siempre aspir6 a algo mas.
Las chicas en general no aspiran a algo mas, juegan porque les gus-
ta, pero no dicen "yo voy a ser la mejor".

debate: En ese sentido me imagino que de su grupo de amigas
ustedes son las "raritas". ^Tuvieron un grupo de amigas para re-
flexionar sobre eso?

Hipopotama: Con mis compafieras maestras en una escuela en
Buenos Aires, la problematica no pasaba por qui^n lava los platos,
eso ya estaba resuelto, los dos compartian los quehaceres domesti-
cos. Con mis amigas hablamos del lugar de la mujer con el tema del
aborto; si no fuera por eso, no habria ninguna demanda especifica
de la clase media. El aborto, por lo que cuesta, por los lugares donde
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se hacen, por todo el clima de clandestinidad, es el punto que sen-
timos claramente como una problematica de la mujer.

debate: En Mexico la estratificacion es mucho mas marcada que
en Argentina. Pantera, que viene de una clase donde las hermanas
le hacen las cosas a los hermanos, si tuvo el dilema con sus herma-
nos de quien lava los platos; este no es un problema de la clase
media, donde hay empleadas domesticas. En Mexico la clase media
no tiene la confrontacion con el trabajo domestico, que fue lo dio
fuerza al movimiento en Europa y Estados Unidos.

Erizo: Yo siento que, por mis caracteristicas y mis ideas, es poco
probable que me case con un machote. No considero muy probable
que me case con alguien con el que esto vaya a ser un problema. Tal
vez sea un problema para una clase mas conservadora, pero en esos
casos las chicas estan acostumbradas a que eso es lo que se espera
de ellas.

debate: Si vieras las jugarretas que te juega el inconsciente.
Enamorarse es muy raro.

Erizo: Si me voy a casar con alguien no va a ser s61o por una
cuestion fisica.

Mantis: Yo me identifico con Erizo. El chavo con el que vivo
tuvo que pasar diez mil pruebas. Algo que me convencio rotunda-
mente es que no le iba a lavar los trastes, no le iba a lavar la ropa, no
le iba a hacer esas cosas.

Gata: En mi casa mi mama es feminista, pero mi papa hay co-
sas que no hace. Mi papa lava los platos, los ordena y aparte de eso
mi mama tiene que ir al super y mi mama tiene que hacer un mon-
ton de cosas. Y todos lo asumimos como algo normal; seria agotador
pensar que si mi mama va al super es porque mi papa es un macho
y si vas a la tintoreria es porque el otro es un macho. Con mi novio
yo no soy de "joyeme!, ayudame a lavar los platos". Veo el hecho de
atenderlo como una cosa de consentimiento, de que "oye, te voy a
hacer la cena" y no es algo de "joye! eres un cabron porque no me
estas ayudando a lavar los platos". A mi me gusta como jugar a "te
voy a hacer la cena", por lo mismo, porque en mi casa nunca ha sido
un problema. Nunca lo he vivido como algo de obligacion. Otra cosa
es que yo soy de lo mas desordenada, entonces si me caso creo que
el va a tener que andar ordenando atras de mi.

Pantera: Tal vez te funciona porque no es una imposicion. Un
rollo es que tu digas voy a hacer esto, quiero hacer esto y otra es de
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quien te vas a enamorar y luego otra es con quien vas a vivir. Porque
es definitivo que si tu te enamoras de alguien, uno no ve primero si
es ordenado o no, si es machin o no, y es ahi donde entran unos
conflictos terribles. jQu6 felicidad en tu caso! Pero creo que la mayo-
ria no lo vive asi, porque un chavo, aunque sea lo mas buen onda, a
la mera hora no es cierto, no son tan igualitarios.

Mantis: Yo tengo pdnico de esta problematica, porque s61o
empec6 a vivir con el hace tres meses.

Hipopotama: A veces parece que se esta esperando la reaccion
machista para dar la respuesta. Por ejemplo yo, con una educacion
progresista y consciente del discurso feminista, tengo un monton de
actitudes machistas incorporadas, y a veces no me doy cuenta. No
es culpa de mi compafiero, el no es machista, pero a veces se dan
situaciones donde la que establece ese tipo de relaci6n soy yo. Cuando
empec6 a vivir con el tuve que empezar a preguntarme qu§ tipo de
relacion queria, que roles me gustaban. Siento que hay preguntas
que no nos formulamos y creo que existen un mont6n de cosas que
damos por obvias y que ni se nos ocurre preguntarnoslas.

debate: Porque precisamente pasan por la identidad. Nosotras
nacemos en una cultura en donde lo femenino es toda una serie de
prescripciones, valores, actitudes, y lo masculino es toda otra serie
igual. Una las puede rechazar, pero muchas ni las ves, las estas
obedeciendo sin darte cuenta. Atender al galan es muy rico, pero es
un valor femenino; no dudo que tambien haya galanes que cuando
vayas a sus casas te atiendan, pero van a ser los menos. Te invitaran
a cenar a un restaurante, pero dudo que te cocinen, especialmente
si viven solos. A la mayoria de las mujeres nos sale "casi natural"
este rollo del consentimiento, de las comidas, toda una serie de co-
sas, pero porque ya esta inscrito en la cultura.

Hipop6tama: Creo que en donde se nota mis el rol social de la
mujer, donde mds aparece la diferencia cultural, es en la sexualidad.
En ese espacio fue donde mas me cost6 animarme a preguntar co-
sas, a decir "yo para acabar (venirme) necesito luces de colores" y
mis ganas de eso valen, aunque sean distintas a las que se supone
que deberia tener. Y eso me pas6 con una sexualidad vivida muy
libremente y elegida; sin embargo, mi inicio en la sexualidad fue con
codigos masculinos. No podia animarme a preguntar que me gusta-
ba o que no y eso que tenia informaci6n y libertad. Y no lo logr^
hasta que empece a hablar con amigas y nos dimos cuenta que nos
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pasaba lo mismo. Hasta el dia de hoy me sigo sorprendiendo hasta
qu4 punto una tiene tantos prejuicios intemalizados.

debate: Eso me regresa al origen del movimiento feminista hace
veintitantos anos. No parti6 solo de una reivindicaci6n de derechos,
sino que fue decir algo pasa en la sexualidad: en la cama entre un
hombre y una mujer hay una relaci6n de poder y tenemos que ha-
blar. Eso hizo el feminismo: hablar del placer sexual y hablar de
cosas que no se hablaban. Luego el tema se amplia y se empieza a
hablar del cuerpo, de aborto y de violaci6n. Pero el origen del nuevo
feminismo fueron mujeres que dijeron: "por mucho que hablemos
de igualitarismo, por mucho que seamos socialistas de izquierda, en
la cama algo no funciona y hay una relaci6n de poder".

Hipopdtama: Y creo que esa relaci6n va a seguir estando y por
eso va a seguir existiendo el feminismo; porque el machismo sigue
abarcando hasta la sexualidad y sigue sin haber espacios donde pen-
sarlo, y hablarlo. En los medios de comunicacion no se habia...

debate: Vi una pelicula muy divertida Cuando Harry conocid a
Sally, en donde una mujer finge un orgasmo en publico. Creo que
todas las mujeres, por lo menos de mi generaci6n, han fingido or-
gasmos. Y ese sigue siendo un tema del que no se habia.

Pato: En cambio, en las relaciones l^sbicas no hay que fingir, no
hay que cumplir ninguna regla. Ahi o sientes o no sientes y como
somos mujeres, sabemos qu6 nos agrada, que nos disgusta y enton-
ces cuando estamos con la otra tratamos de hacerle sentir lo que nos
gustaria que nos hiciera y por supuesto tenemos multiples orgas-
mos y las relaciones son muy placenteras.

Hipopotama: Yo a veces no podia venirme con la penetraci6n,
s61o con caricias, y estaba totalmente traumada, y pensaba que era
frigida o lesbiana. Tuve que dar diez mil vueltas para animarme a
preguntarme esas cosas, como si fuera una aberraci6n...

Pantera: Yo tengo una pregunta. Cuando estis con un chico y
61 llega, y bueno, tu ya te quedaste con las ganas, eso es normal;
pero cuando tu llegas antes iqu6 pasa, qu4 onda, lo dejas o no lo
dejas asi?

Mantis: Eso depende de ti, si a ti te da placer que se venga
tambi6n.

Pantera: Pero que no se tarde tanto, no me gusta que se tarde
tanto despues de que yo me vengo.
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debate: Pero a lo mejor tu te puedes venir mas veces; esa es la
ventaja que tenemos las mujeres, que puedes una segunda, una
tercera..

Pantera: Pero es que ahi hay un rollo. Ellos creen que una se
tiene que esperar y yo a veces no quiero; pero ellos lo tienen asi
como "no, si no te cuesta nada esperar".

debate: Creo que lo comun es lo contrario, que el hombre se
aguante y en el momento en que tu te vienes ellos ya se vienen,
porque es mas facil que ellos se vengan.

Pantera: Yo a veces me quedo, porque a veces el puede llegar
antes que yo. Lo que yo digo es por que ellos dan por sentado que si
una llega antes los tienes que esperar y ellos a veces te dicen: "no
pude evitarlo, no pude evitarlo".

Gata: Hay que pensarlo como algo natural, es una reaccion fisi-
ca y no puedes decir que es un cabron porque se vino antes.

Pantera: ^No esta mal que ellos te digan "es que yo no lo puedo
evitar"?

debate: Eso lo dicen los hombres, pero tu tienes el mismo dere-
cho de decirles "no pude evitarlo". jQue hueva esto de estarse con-
trolando! En cambio, que delicia disfrutar que tu pareja se esta vi-
niendo y luego ahora tii me lo das, tienes manitas, tienes boquita,
tienes deditos, y si es al reves y tu te viniste antes puedes estar un
rato mas con las piernas abiertas, que no cuesta mucho trabajo. Lo
importante es que no hay normalidad, no hay reglas, ni cosas "natu-
rales", eso es lo importante.

Pantera: Yo no estoy buscando reglas, sino que me choca que la
mayoria de los hombres piense que no pueden controlarlo porque
de nifios no aprendieron.

Hipopotama: Creo que cuando una empieza a jugar otras cosas
en la relacion, para los hombres es dificil por un lado, pero por el
otro, es un alivio. Ellos tambien tienen un monton de prejuicios y
cargas: que la tienen que tener siempre parada, que tienen que aguan-
tarse... y para los hombres encontrar otra sexualidad es todo un
tema.

Gata: Tambien a veces son problemas de comunicacion. A una
a veces como que tambien le da pena decirle: "oye, yo no acabe." A
mi lo que me gustaria que fuera el feminismo es como que olvidarse
de los roles y todo ese tipo de cosas y dejar fluir mas una relacion
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sexual, que es como lo mas natural que puede existir, y es donde
esta la maxima expresion del hombre y de Ia mujer.

Pantera: Se piensa que es lo mas natural, pero yo no lo creo.
Gata: Estoy de acuerdo. Pero finalmente una tambien tiene el

poder de cambiar ese tipo de estructura. Porque tambien muchas
veces la cultura de la mujer es quedarse callada y aguantarse.

Mantis: Recuerdo que durante todo el inicio de mi sexualidad
yo no llegaba para nada. Ademas, yo pensaba que era ninfomana
porque yo no tenia orgasmos, pero creo que es falso eso de que si no
llegue, entonces no fue suficientemente placentero.

debate: Todo esto nos remite de nuevo al punto de la identidad.
Y antes de que se vayan, quiero que me contesten: ahorita ^quien
eres?, icomo te definirias?, ^tu identidad por donde pasaria?

Gata: Por mi nombre, o sea, soy Gata. Quiero dedicarme a mi
profesion, medica. Soy mujer, creo que soy libre, soy una persona
sincera, cuando siento algo lo comunico y soy idealista en el sentido
de que me gustaria que este tipo de obstaculos no existiera. Eso no
es para mi tratar de ser como hombre. Creo que hay que respetar la
naturaleza, y simplemente que de la misma forma que las mujeres
educaron a los nifios para ser machos una tiene el poder de educar
a los hijos, a los novios, o a los papas. Para ser igualitarios. Lo mas
importante para mi es mi novio y mi familia y creo que la mayoria de
las cosas, empezando por las relaciones sexuales, se arreglan ha-
blando.

debate: Tu identidad aparece fuertemente ligada a tu eje labo-
ral, tu carrera y tus caracteristicas mas personales. Pero, tu, que eres
hija de chilenos, ^te sientes mexicana, medio chilena, latinoameri-
cana?

Gata: Yo no me siento nada. Yo me siento parte del universo,
ciudadana del mundo. He tenido la suerte de viajar, de estar en una
escuela donde me enseriaron idiomas, y para mi el mundo ideal es
el universo. Tambien quiero tener hijos, tener una familia, yo no
excluyo eso.

debate: Y si te pregunto si eres feminista, ique me dirias?
Gata: Que no. Aunque hay muchas maneras de ser feminista

sin serlo, como hablar entre mujeres.
Mantis: Pero las mujeres no hablamos de muchas cosas entre

nosotras. Y, a veces, cuando lo hacemos, cuando hablamos de algo
que se considera sucio, indecente o cochino, ya no nos queremos
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ver m^s. Me acuerdo del gran susto que me dio una amiga que me
dijo c6mo masturbarme. Despues no queria volver a verla mSs en la
vida. Aunque otras veces esas platicas pueden ser reveladoras.

Hipop6tama: Otra de las cosas que me preguntaba y que me
parecia algo cochino, era c6mo una iba a acostarse con un hombre y
a lo mejor despues con otro. Yo sabia que no estaba mal, que no me
iba a hacer mal, pero no lo podia pensar y en el fondo trataba de
pensar en el limite que me diferenciara de una puta. Me acuerdo de
una vez que le pregunt6 a una amiga mas grande con cuantos se
habia acostado y me respondio que con 10; yo tenia 16 afios y mi
amiga 20 afios y me horroric^; sent! que no se valoraba, que lo hacia
porque si, que estaba sucia. Ese fue todo un tema en la adolescen-
cia, saber con cuSntos era todavia decente y con cuintos me conver-
tia en una puta. Esto lo hablaba con mis amigas.

Mantis: Esa pregunta yo no me la habia hecho hasta que llegue
a consulta y el medico me pregunt6: "ha tenido relaciones con mu-
chas personas". Yo dije "si, varias" e insiste "^cuintas?" Ahi me
tuve que poner a hacer cuentas de veras, porque yo pensaba que
eran unos cinco, pero result6 que eran mas.

Jamis en la vida me lo habia preguntado, aunque me da mucha
risa porque cuando una se pone a contarle a las amigas de los aman-
tes te vuelves un poco como la heroina, divertida pero facilona. Es
rnuy loco, porque te vuelves la proveedora oficial de historias, la de
la experiencia, pero como que tambien hay un estigma, como que no
te respetan igual. En la sexualidad no hay la menor igualdad.

Pantera: En todo no hay igualdad. Yo tengo amigos chavos que
me vienen a decir "por qu6 haces esto". Siempre tienes que hacer
las cosas que se suponen que hacen las mujeres.

Hipopdtama: Y nosotras muchas veces reaccionamos en fun-
ci6n de lo que los hombres quieren. Una no se pregunta si en reali-
dad tiene ganas de hacer el amor con el chavo, sino que se pregunta
"si hacemos el amor el va a pensar tal cosa" o "me muero de ganas de
decirle que venga a mi casa, pero como vivo sola a lo mejor entiende
que". Y si a lo mejor pasan tres semanas y una sigue sin ganas, empie-
za a pensar "ya tendriamos que hacerlo porque si no el va a pensar que
soy una monja"... A veces una especula en no ser "ficil", ni tampoco
"monja", dejando de lado las propias ganas. Por eso nos cuesta dejar
de lado el qu6 pensaran ellos para pensar que queremos nosotras.
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Erizo: Yo voy a contar una an^cdota: una vez invite a un amigo
y nos quedamos platicando hasta las 2 de la manana y cuando iba
saliendo del departamento (yo vivo sola) venia entrando una queri-
da vecina. Al dia siguiente me dijo "c6mo una senorita decente y un
hombre sale de su casa a las 2 de la manana" y yo le contests que si
hubi^semos hecho lo que ella estaba pensando no se estaria yendo a
las dos de la manana. Qui6n la manda a meterse d6nde no la lla-
man.

Mantis: Mi mamS, muy liberal, dejaba que los novios entraran
a la casa y mi novio se dormia conmigo en la recdmara. Los comen-
tarios de los vecinos eran de que yo debia ya haberme embarazado
miles de veces y abortado otras tantas.

Pantera: La sociedad te juzga no nada mis porque estds con un
chavo o no. Por ejemplo, cuando voy a jugar squash, y me ven con
el cabello corto, me ven como chavo, pues no me pinto. Eso tambien
es un rollo porque desde nifia siempre me dicen que tengo tenden-
cias, que si hay algun conflicto.

debate: Como no eres femenina a lo mejor lo asumen como que
eres lesbiana.

Mantis: Pero ademas con Pantera pasa algo muy chistoso y lo
hemos platicado juntas. Hay momentos en los que los hombres bus-
can algo ex6tico y a Pantera la ven muy guapa y dicen a mi gusta
porque es fuerte y por eso masculino que tiene.

Pantera: Voy a contarles una intimidad: un chavo me confes6
que le gustaba andar conmigo porque sentia que yo lo dominaba,
sentia que yo lo abarcaba, como que yo era la fuerte. A veces me
preguntan si soy lesbiana.

debate: Ŷ tu qu6 les dices?
Pantera: Ni les contesto, no los pelo. Hay un senor que el otro

dia me dijo "^cuindo te vas a disfrazar de mujer?" y le dije "no
necesito disfrazarme, soy mujer". Si, me dicen mucho de mi cabello,
hasta mis propios chavos. Es curioso, a mis novios les gusto porque
soy diferente, pero despues me quieren cambiar.

Mantis: A mi tambien me han dicho lesbiana, porque hablo
mucho, porque tomo decisiones, todas esas cosas poco "femeninas".
Algunos amigos han dicho: "en esa pareja la que lleva los pantalo-
nes es Mantis", porque soy escandalosa, por eso nada mis. No se
puede ver una relacion atipica porque significa que la chava domi-
na.
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Pantera: A mi me han dicho que que onda, que si no estoy
casada o con novio, una de dos, o soy lesbiana o soy ligera, casi
prostituta. Tambien como que les cuestionan a mis chavos que como
no han tenido los pantalones para cambiarme o aplacarme...

debate: Oye Pato, ique pasa con tu aspecto?, ^te ponen la eti-
queta de lesbiana, o has logrado en tu medio, en tu familia, plantear
tu orientacion, o es un tema que no se toca?

Pato: Como siempre me visto unisex, ya se acostumbraron a
verme asi. Solamente cuando son fiestas familiares y es requisito,
me pongo vestido y me pinto. Claro que de vez en cuando me di-
cen, "icuando te vas a casar?" y yo les digo: "no me quiero casar ni
tener hijos, porque si apenas puedo conmigo".

Pantera: Ŷ de verdad no quieres tener hijos?
Pato: No.
debate: Ŷ c6mo te defines?
Pato: Cambiante, sensible; ^lesbiana?, no s6, nunca lo digo

porque creo que no es necesario hacer siempre hincapie en eso.
Claro que dice mucho; dice que pienso de una manera distinta, que
soy diferente y que lo impuesto por la sociedad no va conmigo.

debate: iEres feminista?
Pato: No, pero estoy a favor de que cambie la condicion de las

mujeres.
debate: lY en el terreno profesional?
Pato: Estudio disefio grafico, a mi me encanta el arte y soy

creativa.
Erizo: Yo soy un poco loca, bastante busca pleito y no soy femi-

nista.
debate: Ŷ profesionalmente?
Erizo: Mi eleccion profesional fue letras inglesas, no por default,

sino porque realmente me gusta la literatura. Pero no lo veo como
una profesion viable. Mi eje laboral no esta claro y eje politico no
quiero tener.

Hipopotama: Yo soy Hipopotama, y soy —mejor dicho: me gus-
taria ser— feminista; hago psicoanalisis, estoy enamorada y en lo
laboral me definiria como pedagoga.

Pantera: Yo soy inteligente, positiva y fuerte. Estoy buscando
algo mas, siempre hay algo que me inquieta y que no se que es, en
todos los aspectos. Me gustaria expresar estas inquietudes que ten-
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go a traves de la fotografia o de la escritura, pero creo que no he
avanzado mucho en ninguna de las dos. Las cosas que me estan
inquietando las estoy buscando a traves de estas dos cosas. El de-
porte tambien es un eje importante en mi vida; antes era mi forma
de expresion y a traves del deporte fui avanzando, porque ademas
el deporte tambien es poder. El deporte siempre lo voy a seguir,
pero me voy orientando hacia otros lados, escribir o fotografiar.

Mantis: Yo soy un problema. Primero, mujer, para mi es impor-
tante rescatar el tema de mujer, pero si diria feminista, contradicto-
ria, sensible; puedo ser muy chocante, muy dura en algunas cosas.

debate: ^Ven como acabamos remitiendonos a lo femenino y
masculino? A Pantera y Mantis no las consideran femeninas porque
una es fuerte, no se pinta y lleva el pelo corto y porque la otra toma
decisiones y habla. Ŷ tu que opinas?

Erizo: Opino que el aleman es un idioma maravilloso donde
"muchacha" es neutro. Lo que recibo del exterior es que soy muy
poco femenina, aunque no estoy muy segura de si es que soy poco
femenina o lo que pasa es que soy poco mexicana. En Mexico se
espera que las mujeres sean sumisas, y yo decididamente no lo soy,
entonces cuando me dicen "eres poco femenina" lo interpreto como
eres poco femenina aqui en Mexico, pero no estoy segura de que sea
valido en otros lados.

debate: lEn que otros lados?
Erizo: En paises donde a la mujer se la ve en forma diferente y

lo femenino no implica necesariamente debil, dependiente, y que
busca quien le solucione la vida con un matrimonio.

Pato: Yo no me pinto, a mi se me hace muy comodo estar asi.
Mi hermana es super femenina, tiene 18 afios. Una que otra persona
de mi familia a veces me dice oye: pintate, pareces hombre.

debate: Pantera, ly tu eres feminista?
Pantera: Depende de quien me lo pregunte. Si me lo preguntan

ustedes les digo que no, porque siento que necesito estar todavia
mas metida y conocer mas cosas. Pero si me lo pregunta un chavo le
digo que si.

Hipopotama: Ŷ tu como defines a alguien que e:s feminista?
debate: De entrada es feminista la que se asume feminista; tam-

bien hay personas que yo las veo feministas pero que no se dicen
feministas. Pero hay de todo. Habria tambien que aclarar que tipo
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de feministas. Para mi feminista implica tener perspectiva de gene-
ro, y conciencia de toda esa construccidn social, de no creer que
existen cuestiones "naturales". Pero he visto a mujeres que se dicen
feministas y estan en contra del aborto por cuestiones religiosas.

Es complicado, pero el feminismo no es s61o militancia.
Pantera: En ese sentido si soy, lo que pasa es que me gustaria

tomar en cierta forma partido, una posici6n. Soy feminista, pero no
me s€ la historia.
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